

"JOTABECHE PERSONAJE MULTIPLE"

El autor de este interesante libro acerca de la vida de José Joaquín Vallejo, uno de los más altos y representativos exponentes de la literatura nortina en el pasado, es Oriel Álvarez Gómez el segundo Académico correspondiente de la Lengua en la Tercera Región. Ya había obtenido esta alta distinción, como Académico de Número, el escritor copiapino Salvador Reyes Figueroa.

Oriel Álvarez es un gran admirador de José Joaquín Vallejo, más conocido como Jotabeche. Se dispuso estudiar profundamente la obra de nuestro primer costumbrista, que adoptó su seudónimo tomando iniciales de su amigo, escritor argentino, de origen francés, Juan Bautista Chenau. Al poco tiempo, después de su primer libro, Oriel Álvarez lanzó su segunda obra "Jotabeche" (1987), personaje múltiple, en la cual nos presenta a este escritor en su diversificada vocación cultural, aunque su tendencia predominante fue la literatura. Pero, además de escritor, Jotabeche fue periodista de fuste, gran polemista, abogado, político, minero, agricultor, diplomático y empresario del ferrocarril de Caldera a Copiapó.

Acerca de la fecha y lugar de nacimiento de Jotabeche, se ha tenido cierta duda, que nunca sus biógrafos han logrado esclarecer, se afirma por algunos historiadores que habría nacido en Vallenar, y así lo creemos, porque ésta es la ciudad natal de su señora madre, doña Petronila Borcosque (o Borcoski, de origen polaco) quien contrajo matrimonio con don Ramón Vallejo en la capital del Huasco. Sobre la fecha de su nacimiento, el escri-

tor Oriel Álvarez deduce que Jotabeche habría llegado a la vida el 19 de agosto de 1811. Para esto se basa en algunos apuntes íntimos, que conservaba su hijo Joaquín Bernardo, que indican que en la fecha 1º de enero de 1857, Jotabeche decía que había cumplido 45 años, 4 meses y 12 días.

Oriel Álvarez en su libro de excelente factura se refiere "a la oscura juventud" del escritor, acosado de dificultades económicas, solucionadas en parte por su cariñoso tío serenense, Juan José Espejo, quien se hizo cargo de sus estudios humanísticos en el Liceo de La Serena. Más tarde, Jotabeche ingresó al Liceo de Chile, en Santiago, colegio fundado por el escritor español José Joaquín Mora. Por nuestra parte, sigue Oriel Álvarez, recordamos que el joven Vallejo participó en el Movimiento Intelectual de 1842, junto a José Victorino Lastarria, José Joaquín Mora y otros. En colaboración con Lastarria, fue uno de los precursores del cuento chileno, pues algunos de sus "Artículos de Costumbres" se aproximan a las condiciones de este género literario. Estos "Artículos de Costumbres" fueron publicados en "El Mercurio" de Valparaíso. Con su estilo vigoroso, palpitante, Jotabeche describía paisajes y costumbres del norte.

Oriel Álvarez, como escritor de las tierras de Vallenar, goza de un prestigio más allá de las fronteras zonales, regionales y nacionales, hasta los alargados límites de la patria.

LUIS E. AGUILERA

el Día, La Serena, 13-01-1992 p. 3. 000195832

"Jotabeche, personaje múltiple" [artículo] Luis E. Aguilera.

Libros y documentos

AUTORÍA

Aguilera, Luis E., 1957-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Jotabeche, personaje múltiple" [artículo] Luis E. Aguilera.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile